

Ces excès de manie furent pris pour de l'épilepsie et traités par les bromures ; mais sans succès. Ce patient nous demandait la guérison. Nous lui proposâmes donc la désarticulation de la hanche ; il accepta avec enthousiasme car il voyait par là un terme à ses souffrances. Toutefois avant d'en venir à cette opération sommaire, nous voulûmes confirmer notre diagnostic. Nous ponctionnâmes donc le nouvel épanchement et nous en retirâmes environ une livre de matière purulente et sanguinolente contenant plusieurs grumeaux formés de parcelles d'os carié ; il nous fut alors facile de constater la carie de l'extrémité supérieure du fémur ; nous étions rassurés sur notre diagnostic.

A la suite de cette ponction, notre patient fut pris de petits frissons et d'une fièvre violente : mais le tout se dissipa sous de hautes doses de quinine. Nous continuâmes à le tonifier et le stimuler ; puis le 2 mai nous jugeâmes qu'il pourrait supporter l'opération.

M. le Dr Daily fut appelé pour donner le chloroforme et mon frère, m'ayant comme assistant, procéda à la désarticulation. Comme procédé opératoire, il choisit la méthode en raquette, incisant de dehors en dedans, ce qui nous permit de jeter une ligature sur les vaisseaux fémoraux avant de les sectionner. Notre patient perdit relativement peu de sang ; car nous ligaturâmes au fur et à mesure les vaisseaux secondaires qui donnèrent. Nous trouvâmes une ankylose fibreuse qu'on n'eût aucune difficulté à détruire ; la tête et le col du fémur étaient entièrement disparus et le grand trochanter était carié et se désagréait facilement. Nous débridâmes aussi plusieurs sinus, foyers anciens de suppuration, et nous en réséquâmes les bords au ciseau. Nous fixâmes un tube à drainage au fond de la plaie béante que nous avions faite, nous attendant à un guérison par suppuration ; nous fermâmes la plaie par des sutures entremêlées de soie et d'argent ; puis nous fîmes un pansement antiseptique.

Notre patient ne s'aperçut pas du *shock*. Nous levâmes le pansement la troisième journée et nous trouvâmes une réunion par première intention. Notre drain ne laissait écouler qu'un